

2020年度
年間聖句目を上げて、わたしは山々を仰ぐ。わたしの助けはどこから來るのか。
わたしの助けは来る 天地を造られた主のもとから。

詩編121編 1~2節

母校と共に

広島女学院 同窓会元会長

野村 久子(高女52 専保2)



同窓会幹事として在籍して半世紀余り、様々な人との出会いがありましたが、心ならずも先輩後輩の関係の厳しかった事を覚えています。「皆さんは何故幹事会で申し立てをしないのですか」と尋ねると、「一言でも返せば…」との返事に私も同じ思いでした。同窓会活動は手弁当のボランティアで苦労もありましたが、楽しい思い出も数々あります。

河村瑠璃会長の頃、精進料理で有名なお寺へ幹事全員で参加となり感謝、感謝でした。またロサンゼルスでの支部同窓生と本部幹事との合同同窓会では、幹事他希望者も加え40名余りが参加し大盛況でした。

吉屋由利子会長の時代には、ハワイ支部同窓会に本部からも参加。ハワイ支部の方々も喜んで下さり、有意義な会合でした。初めて見るハワイの美しい景色に見とれました。隣席の方と親しく話をするうち、「今はこの様にハワイも賑やかになっているけど…」と移民時代のことを話して下さり、一抹の哀感を覚えながら話を伺いました。

1987年に土井ミカヨ先生(元中高聖書科教員・中学教頭)が、同窓会会长として就任。年に一度の全国代表者会議の際に、「このままの同窓会の組織では複雑なのでブロック制に改編しましょう」と発案され、その後何度も会合で検討され、現在の形になりました。その後、土井会長が体調を崩され、残りの任期を私が代行することとなりました。初めての仕事が8月6日の広島女学院平和祈念式で、大勢の方を前にして手が震えたのを覚えています。

現在の幹事会は上下関係の厳しさや、心の隔たりもなく、幹事全員でバザーの為に可愛い手作り作品をあれこれと夢中になって作ったり、全員で働く事の楽しさを味わっています。忙しい中にも親しさの深まりを感じています。沢山の方との快い出会いがあり、過ぎし日のことなど、しみじみと思いを馳せています。

満天の星移りゆく去年今年 久子



ドキュメンタリー映画上映のお知らせ

ヒロシマへの誓い — サーロー節子とともに —

2020年10月24日、国連の核兵器禁止条約が発効に必要な50か国の同意に達し、2021年1月22日に国際法として批准されます。88歳になった今も核兵器廃絶運動を続けるサーロー節子さん（高女56 大英2）の生き方を追ったドキュメンタリー映画「ヒロシマへの誓い — サーロー節子とともに —」が八丁座にて上映されます。この作品を製作したのは、原爆投下後被爆者治療の指揮にあたった広島日赤病院の初代院長を祖父に持ち、自身も被爆2世であるニューヨーク在住のプロデューサー竹内 道さん（高26）で本作では、出演・ナレーションをつとめられています。



日時 2021年1月22日(金)～

場所 八丁座 弐（福屋八丁堀本店8F） TEL082-546-1158

■原題／The Vow from Hiroshima ■制作年／2019年 ■制作国／アメリカ

■時間(字幕版)82分 ■ジャンル／ドキュメンタリー



©2019 Not Just a Survivor Film, LLC

同窓会 新グッズのご紹介

聖句

日めくりカレンダー

「日日のあやめ」

完成

(16×18cm) 1,000円



*グッズの詳細、ご購入に関しましては、同窓会ホームページをご確認いただくか、同窓会館までお問い合わせください

TEL/FAX:(082) 221-1059 Email:gaines@crux.ocn.ne.jp

2020-21 ホームカミングデーのお知らせ

テーマ 繙承 ~ひとりひとりがそのピースに~

日時 2021年4月24日(土) 10:30～13:30

場所 リーガロイヤルホテル広島

会費 8,000円

20-21 ホームカミングデー
実行委員会
当番学年

高校20 短大19 文英2 文日2
高校30 短大29 文英12 文日12
高校42 短大41 文英24 文日24

召天

謹んで哀悼の意を表します。

木本 静子(堀)	高女52
市川 則子(一橋)	高9大英9
雨宮 幸江(横山)	高7短6
吉浦 紀子(井手)	高女51専英24
白井 孝子(白井)	高3
高橋 佐夜子(松村)	高5短4
砂田 美智子(田中)	高12
小畠 和子	専家25
落 淳子(浜本)	高8
宮前 園枝(柳原)	高17
師岡 千鶴子(原)	高女48
三輪 圭子(佐藤)	短7
小西 杏子(高田)	大英14
森分 溪子(奥田)	高56
本岡 俊子(篠村)	専英26
今田 栄子(石津)	高4

中島 すま子(中島)	高女37専英10
中村 育子(山田)	高7
今井 明美(糸谷)	高29
大方 邦子(伊藤)	高14
キティー・ヤスコ・ガードナー(中村)	高女55
本田 美代子(本田)	高5短4
藤本 道子(高木)	高26
森信 絹子(藤田)	高女47
長谷川 弓子(神原)	高11
綿味 瑞恵(上本)	短23
栗津 百合子(大村)	短16
山内 幹子(楠本)	大英3
中井 真理	高60
川上 法子(吉村)	高24
徳田 昭子	高女52

2020年8月から11月中旬までにご逝去のお知らせをいただいた方々です。(敬称略)

編集
後記

新年のご祝辞を申し上げます。今号に寄稿頂いた焼家直絵さんが日本事務所の代表を務めるWFP(国連世界食糧計画)が2020年ノーベル平和賞を受賞されました。サーロー節子さんに続いて平和賞受賞に関わる活動を同窓生が

2021年度年間行事予定

4月23日(金)	全国代表者会議
4月24日(土)	2020-21 ホームカミングデー
7月～8月	「小さな祈りの影絵展」への協力
8月6日(金)	広島女学院 平和祈念式
11月3日(祝・水)	同窓会バザー
2022年1月	高校 同窓会受入式
3月	大学 同窓会受入式

随時 HPに更新していますので、ご確認下さい。

寄付 2020年8月～2020年11月

松岡芳子(短5)	10,000円
大矢みどり(高23)	10,000円

担っていることは嬉しい限りです。また、各支部におかれましては経験したことのない状況にもかかわらず、同窓会活動の歩みを止めない姿勢には頭が下がります。いついかなる時も美しい花を咲かせる同窓生の姿に心からのエールを!

関東ブロックの活動

関東ブロック長
坂下 恵（文英一）



坂下 恵(左)～サーロー 節子さんと

関東ブロックには約2,000人が在籍し、東京、神奈川、千葉、埼玉の各支部が良き協力関係を保って活動しています。恒例の行事である「原爆死没者追悼礼拝（夏雲の集い）」は、故秦知子先生の提唱によつて1988年に始まり、毎年7月に四支部の持ち回りで開催されています。33回目の今年は神奈川支部の担当でしたが、コロナ禍で集えなかつたため、横浜指路教会の藤掛牧師から頂いたメッセージを各支部の支部便りに掲載して、それぞれの場で思いをひとつにして追悼する紙上礼拝の形を取り、更に、その思いを行動に移しようと、経営危機に直面していた「原爆の図 丸木美術館」への寄付を呼びかけました。

また、Facebook「広島女学院同窓会関東ブロック」を、2016年に「広島女学院創立130周年を祝う会」を東京で開催した折に開設し、引き続き、同窓会活動のご案内や同窓生の活躍、母校の様子、広島に因んだ話題などをお伝えしています。

2018年には、画家ヘンリー市川氏が遺した百枚にも上る原爆画に巡り合ひ、来日中のサーロー節子さんから頂いた「一緒に頑張りましょう！」という言葉に後押しされて、ホームページ『ヘンリー市川の奇跡の原爆画』を制作し、2019年の春から公開しています。圧倒的な画力と独特な美しい色彩で心を打つその原爆画を世界中の方にご覧頂きたく、拡散にご協力頂けましたら幸いです。

泥中に咲いてこそ

大学宗教委員長・宗教センター長 澤村 雅史 先生

日本をはじめ世界じゅうで多くの子どもたちに親しまれている「ドラえもん」には、少しかわった特徴があります。常に地面から足が3mmだけ浮いている、というのです。テレビでこの作品が人気になった当時、「家を出入りする場面で靴を脱ぐ描写がないのは教育上よくない」という苦情がテレビ局に寄せられ、できた設定なのだそうです。常に浮いているから、裸足であっても土足じゃない、という理屈なのだとか。

さて、広島女学院同窓会のホームページには、本学院の校章について、「泥中に育ちつつも気品のある紫に、優雅と純潔を誇るアヤメの花を、初代校長ゲーンス先生が深く愛された」ことが由来であると解説されています。和歌ではあやめの根を指して「うき根」と呼び、「憂き音」との掛詞として用いることがあるようですが（『栄花物語』第5巻「浦々の別れ」など）、この「うき」とは泥のことを指しています。

ゲーンス先生が示されたあやめは、ドラえもんのように宙に浮かんでいるのではありません。まさにこの世の憂いに根差し、凛と咲く花でした。いま、私たちが悩まされている新型コロナウイルス

感染症は、それ自体としても危険な病ですが、同時に人と人との間に距離をつくり、そこに怖れや不安や不信を生み出す「社会的な病」として私たちを脅かします。この病が生み出す泥沼のような不便や不安や危険や混乱の只中にあって、しかし、あやめの花は立ち続けます。泥から離れてではなく、泥にこそ根差して立ち続けるあやめの花は、広島女学院につながるお一人おひとりのお姿です。

本誌がお手元に届く頃には、私たちがサーロー節子さんとともに待ち望んだ核兵器禁止条約が発効を迎える頃でしょうか。この条約を、世界情勢という文脈を離れた綺麗事のように呼ぶ向きもありますが、むしろ核抑止論こそ、戦争の惨禍や被爆の痛みという泥沼から切り離された絵空事しかありません。

泥から離れてではなく、泥にこそ根差して立ち続けるあやめの花、その姿がこの世を照らすことを、私たちは知っています。「あなたがたは地の塩、世の光である」（マタイ5:13-14より）。



特別寄稿



ふたくち
二口 とみゑさん(文英2)

広島女学院中学校の校庭東詰に「原爆犠牲者之碑」があります。被爆死された330名の中に「河本明子」の名前も刻まれています。

河本明子さんは1926年5月25日ロサンゼルスで生まれました。1933年家族は広島へ移り住み、明子さんは広島女学院付属小学校へ入学。4年生で転校し、その後市女^{※1}を経て、再び広島女学院専門学校へ入学しました。

明子さんの実家は三滝の小高い丘の上にあり、我が家からすぐそばでした。瀟洒なお屋敷の応接間にはポールドワイン社製のアップライトピアノがありましたが、このピアノのことはご両親からほとんど聞くことはありませんでした。

明子さんの19年の生涯とこのピアノのことを伝えられるのは、21冊の明子さんの日記と53冊の父源吉さんの日記が遺されているからです。

6歳から書き始めた日記にはピアノの稽古に行ったこと、クーパー先生、パルチコフ先生、畠とみゑ先生に指導を受けたこと、成績のこと、友達とのおしゃべりのことなど、私たちと変わらない少女時代が記されています。1944年7月13日まで……。

プロフィール

1990年より外国籍児童生徒への日本語指導に携わる(～2014)
広島女学院高等学校にて交換留学生に日本語指導(～現在)
一般社団法人HOPE(Hiroshima Overplaces People's Education)プロジェクトを主宰。
2005年河本明子さん愛奏のピアノ(1926年アメリカ製)を譲り受け、修復。以来被爆ピアノを通して平和活動を続ける。

明子さんのピアノ

1945年8月6日学徒動員中被爆。翌7日亡くなりました。「急性放射能障害」でした。

ピアノも爆風によって無数のガラス片で傷つきましたが、2005年修復され、被爆60年祈念コンサートで蘇り、その後、演奏を通して平和活動を続けています。女学院大学、女学院高校でも演奏されました。

2015年8月7日、広島交響楽団のコンサートのために来日されたマルタ・アルゲリッチさんが試奏され、2020年8月、藤倉大作曲ピアノ協奏曲「Akiko's Piano」が萩原麻未さんによって世界初演されました。

昨年、このピアノのストーリーは中国新聞で18回の記事に連載され、中村真人さん著岩波ブックレット「明子のピアノ」等にまとめられました。単なる「被爆ピアノ」ではない、ストーリーをもった「明子さんのピアノ」は、7月から平和公園内のレストハウス2階に設置され、被爆の証言と平和へのメッセージを世界の人々へ伝えています。

「Akiko's Piano」HP:<https://www.akikos-piano.com>

*1 市女 : 広島市立第一高等女学校 (現 広島市立舟入高等学校)



レストハウスに設置された
「明子さんのピアノ」

コロナ禍の支部会活動

北海道ブロック 一8名

年に一度は会いたいのが本音だが北海道の感染状況は悪化しつつあり、どんな形なら会えるのかメールでやり取りしている。昨年の春に全員に原稿(近況報告)をお願いして冊子にしたのが好評だったので、集まれないようなら今年も第2弾を考えようと思っている。

毎月の役員会は4月から3か月間休会。いつも会議や礼拝で使わせて頂く銀座教会は、会議室が地下にあるため、換気などの事も鑑み、当分、文京シビックセンターにて会議をすることにした。6月に予定していた「あやめの会」は中止。毎年敬老の日にお祝いカードを送っているが、今年は役員の松岡さんの飛び出す手作りカードをお送りし大変好評だった。11月一日に東京支部ニュースを発行。クリスマス礼拝は、12月8日に池の上キリスト教会にて開催予定。

東京支部 1,013名

10月に予定していた支部会は中止。恒例の敬老の日の止。その代わりに全員にクリスマスカードを送ろうと思う。敬老の日はカードと同窓会グッズのハンカチを贈った。お会いしたことがない方が大半だったが、お人柄が伝わる手紙、メール、電話を頂き嬉しく、親近感を感じた。

埼玉支部 214名

12月の新津田沼教会でのクリスマス礼拝、昼食会は中止。その代わりに全員にクリスマスカードを送ろうと思う。敬老の日はカードと同窓会グッズのハンカチを贈った。お会いしたことがない方が大半だったが、お人柄が伝わる手紙、メール、電話を頂き嬉しく、親近感を感じた。

千葉支部 301名

「夏雲の集い」の開催は叶わなかったが、ただ中止にするのではなく、従来と違う形で皆の思いを寄せ合い「集い」の意義を再発見する良い機会とした。年一回発行の支部だよりは、例年の5月から2か月遅れで発送。1976年から始まった敬老の日のプレゼントは支部役員の上久保ふじえさんお手製の折り紙カードにメッセージを添えて、80歳になられる方20名に贈った。今年度は、これまでに経験のない年だったが、だからこそ得たものもあった、と感じている。

神奈川支部 664名



やきや
焼家 直絵さん(高44)

平和を実現するための仕事

私は、2001年から国連WFPで働きはじめ、イタリアの本部、ブータン、シエラレオネ、ミャンマー等で勤務した後、2017年から日本事務所の代表を務めています。国連WFPは、飢餓のない世界を目指して活動する、国連の人道支援機関です。毎年約80カ国以上において、約1億人に食糧支援を行っています。職員の多くは途上国の現場で活動し、飢餓に苦しむ人々を最前線で支援しています。

2020年は、新型コロナ感染症により、国連WFPの活動が拡大する中、ノーベル平和賞を受賞した年でもあり、大きな変化の年でした。私自身も国連WFPで勤務して20年程になりますが、今回の受賞で、飢餓に苦しむ人々にスポットライトが当たられ、国際的連帯や多国間協調の必要性への理解が深まり、益々支援の輪が広がることを願っています。

2013年から15年まで、シエラレオネにて副所長として緊急支援活動を率いましたが、もともと栄養不良率が高く、水や電気等のインフラが十分ではない状況に追い打ちをかけるよう

に、「エボラ出血熱」の感染が拡大し深刻な事態となりました。周りの在留日本人が退避する中、私は現地に残り、現場の職員とともに食糧支援を続けることを選びました。感染への不安はありました。私にとって現場の職員を残して自分だけが退避する選択肢はありませんでした。

高校時代の平和教育や課外活動を通じて「平和にかかわる仕事がしたい」と感じ、国際協力の仕事に携わりたいと思ったことが今の私の仕事につながっています。これまで、本部での国際機関支援調整、日本での資金調達、現場のプログラム担当から総括等幅広い業務に携わってきましたが、今振り返ると、このように様々な業務に触れたことが、組織を包括的に理解し、戦略の方針を決定していくことに役立っていると感じます。国連の仕事は勤務条件が厳しい面もありますが、やりがいのある仕事なので、今後もどのような役回りに就いても、飢餓撲滅や世界平和の実現を目指し、日々努力していきたいと思います。

プロフィール

広島女学院高校、国際基督教大学教養学科卒。オーストラリア国立大国際関係修了。国連難民高等弁務官事務所(UNHCR)、国連平和維持活動を経て、2001年WFPに入り、2017年より現職。

各支部の皆様 コロナ禍での活動 どうされていますか?

中部ブロック 248名

支部だよりは、例年通り4月中旬に発送。打ち合わせは原稿校正もグループLINEで、印刷はネットで注文して同じ地区内の役員2人で発送作業。敬老プレゼントは80歳の方には和菓子(福壽堂秀信「花御堂」)を、81歳以上の方にはほうじ茶のティーバッグを贈った。支部会議は11月11日(水)レンタルスペースにて、クリスマス礼拝と来年度の支部だよりについて話し合う。関西ブロッククリスマス祝会(12月5日)は残念ながら中止。

大阪支部 392名

今年度は、京都支部の担当で関西ブロック同窓会を開催する準備を進めていたが、一年延期して2021年に開催する予定。

京都支部 132名

秋に滋賀支部で行うミニ同窓会は中止。敬老プレゼントは例年通り70歳以上の支部会員の方に、今年度は広島駅のお土産コーナーで買える「尾道鰹炊込みご飯の素」をお贈りし喜んで頂いた。

滋賀支部 56名

敬老の日のプレゼントを80歳以上の会費納入者48名に「ルビシア秋の5種ティーバッグセット」を贈った。プレゼントの中に葉書を入れ、女学院時代の思い出を書いて頂いたところ、私たちの知らない戦中・戦後の事を知ることができ、次の支部便りに掲載予定。なかなか役員で集まることも憚られるが、「手探りで乗り切ろうね」と話している。

兵庫支部 387名

ださった方々と年末までに来年度活動予定などについて話し合う予定。支部活性化につながることを願っている。
②愛媛・高知支部…昨年はじめて開いた高知支部会について、運営や支部間のやりとりを担つてくださる方が見つかり、いよいよ今年からはと思っていたが、これもコロナ禍で年度をまたいでの再挑戦になりそうだ。

出したいと思っているが、今はホテルからの連絡待ちの状態である。

四国ブロック 266名

リレー エッセイ

コロナの恵み

亡くなつて、いくもあり。
仕事を失うくまで、あえて
いるながで、あえて



元中高英語科
沖田 泰弘 先生
(広島女学院大学大学院1)

コロナの恵みと、これは、当たり前
と思つていた、とが当たり前になつた。
いまの便利だけを追求し、其種を汚し
つけている現状について、神さまから問ひ
ただされても、車の交通量が
ことごとに、青空がもどり、星が見え
よくなり、まれに静かになつて、
ついたまに気付きます。マスクは必ず
うれしいものですが、満員の乗り物の負い苦
しさからは解放されて、ます。いまこそ、失わ
れたまのを取り組まなければなりません。か
ことに取り組まなければなりません。
コロナの終焉のときとなふよう祈つて
ます。

(沖田先生は、月2回、高校の朝の礼拝の奉仕をしておられます。
毎年春、一年間の話は手書きにより「神のパンの宅配便」にまとめられ、
今年で10便になりました。)



コロナ禍における活動状況を、各支部長にお聞きしました。

感染状況により、やむを得ず自粛中の支部も多い中、独自の活動をされている支部もあり、その一部をご紹介します。(2020年10月時点)

福岡支部 237名
今年度は支部会中止のお知らせと会計報告等を兼ねて
恐る恐る数名集まり、会員に支部便りの発送をした。暑い
最中の作業だったが、労いのメールやお手紙を頂き感謝。

山口支部 1,003名
本年度は会費納入者が例年よりも、これから地区
会運営を考える必要がある。感染及び社会状況をみなが
ら来年度地区会を開催するかどうか決めていこうと思う。

鳥取支部 65名

2020年に発足した鳥取支部はコロナ禍の為、第一回
支部会並びに懇親会を中止。11月に鳥取支部だより第
1号を発行した。来年度の支部会は6月5日(土)の予定。

賀茂地区 9-8名

6月開催予定の地区会は中止。「あやめだより」は、会合
の開催を控え、SNSを駆使しての校正作業を行い、例年
通り郵送する事ができた。コロナ禍にもかかわらず、例年同
様に年会費をお振込み頂き、感謝。地区会の開催は、次回の
ホームページミーティングデー開催状況を鑑みながら、決定したい。

佐伯地区 2,733名

3月の総会および定例集会は中止。5月の「佐伯地区だ
より」の発送は密を避けるため、6人での作業となり長時
間に及んだ。9月に定期集会を開催し、おもしろき裁縫作
業を行い13名で210枚縫製。クリスマス会は中止。地区会
費より例年通り止揚学園、広島キリスト教社会館、清鈴
園、廿日市高齢ケアセンターにクリスマス献金を、母校には
新型コロナウイルス対策緊急募金をさせて頂いた。

岡山地区 12,139名

今年度第一回の地区会は6月に役員のみにて開催。
2020年広島地区会中止の御案内と一緒に2019年
度の収支決算報告書を送付。敬老の日のプレゼントは同窓
会グッズのクリアファイルを98名の方に贈った。来年度地
区会開催に向けて、11月に会場のアンデルセンに行く予定。
再開できていない。これを再開することから少しずつ動き

岡山支部 333名

岡山支部主催で毎月行っていた「讃美歌をうたう会」
も、お借りしているホテルのチャペルがまだ使えないため
ここに取り組まなければなりません。か
ことに、生き大の変わると、かが
れたまのを解り、もどすため、改善できる
たまに、生き大の変わると、かが
たまの終焉のときとなふよう祈つて
ます。